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Demora no SUS
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Hospital São Lucas BH

Cirurgias eletivas: 6.431 pessoas aguardam na 
fila para realizar algum procedimento em Bento

De acordo com a secretaria municipal de Saúde, as cirurgias com o maior número de 
demanda são: ortopedia; otorrinolaringologia; cirurgia geral e cirurgia vascular

De acordo com o secretário municipal de 
Meio Ambiente, Osmar Bottega, o projeto 
vai passar por revisão devido a baixa 
procura de interessados

Meio Ambiente

Projeto Adote uma Praça 
deve passar por revisão 
nos próximos meses
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Direto da Escócia

Jovem de Bento 
Gonçalves acompanha 
coroação de Charles III

O novo monarca do Reino Unido foi 
coroado no último sábado, 06/05, e, agora, 
tem o desafio de manter a monarquia 
relevante no século XXI
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Prefeitura de Bento Gonçalves Hugo Burnand/Royal Family/Instagram

Organização Mundial 
da Saúde declara fim 
da emergência mundial 
devido a COVID-19
Mesmo com o ‘fim da pandemia’, cuidados e 
prevenção, como a vacinação da população, 
devem ser contínuos

Bento Gonçalves registra 
1º feminicídio de 2023

Segurança | 12

Carla Karolynne Santos de Paiva, de 27 
anos, foi morta pelo companheiro, na 
madrugada de quinta-feira, 11/05, no 
bairro Progresso; autor do crime foi até a 
Delegacia de Polícia de Pronto Atendimento 
(DPPA) para confessar o crime

Violência

Saúde | 5

Uma nova etapa
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Entrevista

“As pessoas, todas, precisam entender que o nosso planeta depende 
de atitudes e boas práticas”, afirma secretário de Meio Ambiente
O Jornal 
SERRANOSSA 
entrevistou o 
secretário de Meio 
Ambiente de Bento 
Gonçalves, que 
explicou quais os 
principais desafios e 
demandas da pasta

Suellen Krieger
Cuidar do meio ambiente é 

dever de cada cidadão, contudo, 
em Bento Gonçalves existe a se-
cretaria de Meio Ambiente, espe-
cífica para tratar das demandas 
da área. A pasta está estrutu-
rada em sete departamentos, 
abrangendo Resíduos, Educa-
ção Ambiental, Licenciamento, 
Fiscalização, Bem Estar Animal, 
Limpeza e Manutenção Urbana e 
Administrativo.

De acordo com o chefe da 
pasta, Osmar Bottega, cada de-
partamento tem suas atividades 
de rotina, porém, atualmente, as 
maiores demandas estão dividi-
das entre os setores de Resíduos, 
que compreende o acompanha-
mento da coleta, transporte, reci-

clagens e transbordo dos resíduos 
sólidos urbanos e a Limpeza e Ma-
nutenção Urbana.

Bottega afirma que neste mês 
de maio e em junho o município 
está na última fase implemen-
tação dos novos contêineres de 
coleta seletiva mecanizada e auto-
matizada nas principais vias dos 
bairros do entorno central.

“Essa ação, precisa ser prece-
dida pela sensibilização e orienta-
ção de descartes por agentes da 
educação ambiental, e depende, 
principalmente, da culturalização 
do novo modelo: separar o lixo e 
descartar nos contêineres corre-
tamente. A qualidade de todo o 
serviço dependerá dessa atitude”, 
garante.

Outra demanda do momento 
é o início do período de podas, ati-
vidade que, segundo Bottega, está 
exigindo uma logística diferencia-
da das equipes de serviços, pela 
alta quantidade de galhos nas cal-
çadas do município.

O chefe da pasta ressalta 
aos munícipes que as podas re-
alizadas em vias públicas, como 
calçadas e praças de Bento Gon-
çalves, só podem ser realizadas 
por equipes da secretaria de Meio 
Ambiente. Para podas em áreas 
particulares, também há regras.

“O cidadão que precisar po-
dar suas árvores nativas em ter-
renos particulares deve solicitar o 
devido licenciamento (via site da 
Prefeitura, aba Secretaria de Meio 

Ambiente). E se fizer resíduos de 
jardinagem, deve descartá-los 
corretamente, não deixar nas cal-
çadas, sob pena de notificação e 
infração ambiental”, orienta.

DESAFIOS
Para Bottega, o maior desafio 

da secretaria de Meio Ambiente é, 
de forma geral, levar o exercício 
da educação ambiental para todos 
os cidadãos.

“Independente de condição 
social, raça e idade. As pessoas, 
todas, precisam entender que o 
nosso planeta depende de atitu-
des e boas práticas. Na nossa casa, 
na nossa rua, no nosso bairro”, 
destaca.

Bottega também afirma que 
ambientalmente, toda e qualquer 

atitude humana tem potencial de 
causar impacto ambiental, desde 
as ações mais simples, feitas coti-
dianamente.

“Todos os dias nos alimenta-
mos, nos vestimos, descartamos 
resíduos. Interferimos de alguma 
forma no meio ambiente. Peque-
nas ações acabam fazendo a di-
ferença:  descartar corretamente 
os resíduos; não deixar entulhos 
e móveis usados em terrenos bal-
dios; recolher as fezes dos pets 
nas ruas e praças; respeitar o 
volume de som e sossego dos vi-
zinhos; não deixar plásticos nas 
margens e rios; chamando a aten-
ção de quem comete essas infra-
ções”, exemplifica.

PROJETOS EM ANDAMENTO
No departamento de Licen-

ciamento, a secretaria está jun-
tando informações e dossiês para 
colaborar com dois projetos de 
estudos, que, segundo Bottega, 
devem mudar e trazer mais se-
gurança jurídica para projetos de 
licenciamento no município.

“O ‘Estudo Socioambiental 
para definição de Áreas de Preser-
vação Permanente no Entorno de 
cursos d’água em áreas urbanas 
consolidadas’ será um marco na 
história da secretaria municipal 
de Meio Ambiente e do Município. 
Por sua vez, o ‘Plano Municipal de 
Conservação e Recuperação da 
Mata Atlântica’ será um documen-
to indispensável e, prerrogativa 
para continuidade de convênio 

junto a SEMA/FEPAM”, afirma.
No departamento de Resí-

duos, o Projeto de Reforma do 
Transbordo Municipal deve ser 
concretizado ainda no segundo 
semestre deste ano.

“Estabelecendo e compati-
bilizando o local com as novas 
necessidades e exigências am-
bientais. Também continuam as 
atividades de implantação dos 
novos contêineres de coleta sele-
tiva e retirada de antigas lixeiras”, 
aponta.

Já no departamento de Edu-
cação Ambiente, Bottega relata 
que seguem os trabalhos de sensi-
bilização para o correto descarte 
de resíduos nos contêineres de 
coleta seletiva. Além disso, tam-
bém serão implementadas ações 
junto a Reserva Biológica Dárvin 
João Geremia.

ADOTE UMA PRAÇA
O programa Adote uma Praça 

visa buscar apoio de empresas e 
comunidade para conservação, 
manutenção, zeladoria, melhoria 
e fiscalização de praças, ruas e 
áreas públicas. A empresa ou pes-
soas físicas poderá utilizar o local 
como instrumento de promoção, 
publicidade e propaganda, desde 
que não fira os objetivos ambien-
talistas.

Podem participar pessoas 
jurídicas, de direito público ou 
privado, e pessoas físicas. Os inte-
ressados devem apresentar suas 
propostas quanto à conservação 

e manutenção e às melhorias ur-
banas, ambientais e paisagísticas 
que pretendem realizar nos es-
paços, além de documentos per-
tinentes.

Contudo, o secretário afirma 
que devido a baixa procura de 
interessados, o projeto deve ser 
revisto nos próximos meses. 

“O atual formato e condicio-
nantes para os contratos não tem 
se mostrado interessantes para 
empreendedores. No momento, 
buscamos conhecer outros mo-
delos de gestão destes espaços 
em cidades maiores, com o obje-
tivo de atualização e para sugerir 
mudanças na estrutura do progra-
ma”, esclarece.

COLETA DE LIXO
Na avaliação de Bottega, os 

serviços de coleta de resíduos só-
lidos urbanos estão sendo condu-
zidos de forma “bastante eficiente 
e rigorosamente dentro do que se 
contratou”, garante.

De acordo com Bottega, as 
equipes recolhem, diariamente, 
mais de 110 toneladas de resídu-
os urbanos na cidade.

“Em média, nossas reciclado-
ras conseguem fazer a triagem de 
cerca de 12 toneladas ao dia, se-
parando plásticos, papel e pape-
lão, ferro e outros metais e vidros. 
Com relação a coleta de resíduos, 
o serviço é diário: coleta automa-
tizada entre as 6h30min e 12h e 
coleta mecanizada entre 7h30 as 
14h”, finaliza.

Prefeitura de Bento
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Saúde

Mais de 6 mil pessoas aguardam na fila 
por cirurgia eletiva, em Bento Gonçalves
Secretário de Saúde, 
Gilberto Souza 
Junior, afirma que 
a demanda é alta 
devido aos dois anos 
em que o serviço 
ficou paralisado no 
município, devido 
a pandemia de 
COVID-19

Suellen Krieger
Atualmente, a fila de cirur-

gias eletivas do Sistema Único 
de Saúde (SUS) é de aproximada-
mente 679.188 procedimentos, 
segundo dados de 19 unidades 
da federação fornecidos ao Mi-
nistério da Saúde.

Em Bento Gonçalves há 
6.431 pessoas na fila aguardando 
para realizar uma cirurgia eleti-
va. De acordo com o secretário 
de Saúde, Gilberto Souza Junior, 
as maiores demandas são: orto-
pedia: 2.409; otorrinolaringolo-
gia: 1.060; cirurgia geral: 825 e 
cirurgia vascular: 648.

Para suprir a demanda, o 
secretário afirma que ano pas-
sado, o município realizou um 
investimento na compra desses 
procedimentos, em quatro hos-
pitais diferentes, na modalidade 
de chamamento público, onde 
foram atendidos 1.200 pacientes.

“Temos projeções em au-
mentar o quantitativo de proce-
dimentos ao longo do ano e es-
tamos aguardando a finalização 
do nosso bloco cirúrgico para 
minimizar as filas de pacientes”, 
garante.

O chefe da pasta também sa-
lienta que a demanda está gran-
de devido aos dois anos em que o 
serviço ficou paralisado, durante 

a pandemia de COVID-19, quan-
do só eram realizadas cirurgias 
em caráter de urgência. 

Um idoso, de 66 anos, que 
preferiu não ter o nome divulga-
do na reportagem, está na fila de 
espera desde 2019, quando reali-
zou o primeiro encaminhamento 
para realizar uma cirurgia dos 
olhos. O paciente não enxerga de 
um olho e foi diagnosticado com 
catarata no outro.

Esse mesmo paciente, tam-
bém aguarda, desde fevereiro de 
2021, para realizar uma cirurgia 
de hérnia. “Ele está muito tris-
te e angustiado com a situação, 
porque não consegue fazer o 
trabalho do dia-a-dia, pois sente 
dor abdominal”, afirma a filha do 
idoso.

AÇÕES DO MINISTÉRIO DA 
SAÚDE

Para reduzir estes números, 
o Ministério da Saúde anunciou, 
no dia 26 de abril, que fará o re-
passe de R$ 600 milhões a esta-
dos e municípios.

A ideia é destinar R$ 200 
milhões enquanto estados elabo-
ram diagnóstico das filas e me-
tas de redução da espera pelas 
operações. Essa primeira parcela 
do recurso será entregue com a 
aprovação do diagnóstico envia-
do pelos estados. Depois da apro-
vação desses planos, o Ministério 
da Saúde deve enviar o resto da 
verba, até junho.

Os estados e municípios fi-

caram responsáveis por enviar 
informações dos procedimentos 
represados e as prioridades. Des-
sa forma, o Ministério da Saúde 
terá um diagnóstico preciso da 
situação no Brasil.

A medida é a primeira parte 
do Programa Nacional para Re-
dução das Filas, uma das priori-
dades do governo de Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT). Já no segundo 
semestre do ano, o ministério 
deve anunciar repasses direcio-
nados especificamente para re-
dução de exames de diagnóstico.

Como parte do esforço para 
reduzir a fila de cirurgias eleti-
vas, as secretarias de saúde es-
taduais e municipais planejam 
realizar 277.685 cirurgias com 
os recursos liberados pelo Pro-
grama Nacional de Redução de 
Filas, lançado pelo Ministério da 
Saúde.

Além da verba do programa, 
o governo e os entes federados 
contam com recursos de custeio 
de cirurgias, transferidos de for-
ma regular pelo Ministério da 
Saúde, além de fonte própria de 
estados e municípios para ten-
tar diminuir o tempo de quem 
espera por uma cirurgia eletiva 
no país.

Os estados que já tiveram 
seus planos aprovados pela pasta 
e receberam recursos do Progra-
ma Nacional de Redução de Filas 
são: Rio Grande do Sul, Tocan-
tins, Maranhão, Espírito Santo, 

Minas Gerais, Distrito Federal, 
Acre, Amazonas, Roraima, Ron-
dônia, Piauí, Amapá, Ceará, Rio 
Grande do Norte, Alagoas, Santa 
Catarina, Bahia, Paraíba e Goiás.

No Brasil, as cirurgias mais 
requisitadas são de catarata, ab-
dominal, ortopédica, de aparelho 
digestivo e hérnia.

“Além das cirurgias onco-
lógicas que não são em grande 
volume, mas o tempo conta mui-
to contra as pessoas nessa situ-
ação. Em cada lugar estamos re-
avaliando contratos, ver o que a 
gente pode ajudar com recursos 
nossos porque o câncer é uma 
prioridade no país”, afirmou o 
secretário de Atenção Especia-
lizada à Saúde do Ministério da 
Saúde, Helvécio Miranda Maga-
lhães Júnior.

FILA POR ESTADOS
Goiás é o Estado com o 

maior número de pacientes 
aguardando por cirurgia eletiva, 
ao todo, são 125.894 pessoas 
na fila. Em segundo lugar, está o 
Rio Grande do Sul, com 108.066 
pacientes na fila. Em terceiro 
lugar, vem Minas Gerais, com 
86.414 pessoas. Os outros es-
tados que lideram o ranking da 
fila são: Bahia; Santa Catarina, 
Maranhão, Ceará, Rrio Grande 
do Norte, Espírito Santo, Paraí-
ba, Alagoas, Amazonas, Distrito 
Federal, Acre, Piauí, Amapá, To-
cantins, Roraima e por fim, Ron-
dônia, nesta ordem.

Agência Saúde

Dengue
Bento Gonçalves registra 
73 casos  da doença
No município, os 
bairros com maior 
incidência de casos 
são o Vila Nova I 
e II

Suellen Krieger
Até a última segunda-feira, 

08/05, o Ministério da Saúde 
registrou 410 mortes e mais de 
um milhão de casos prováveis de 
dengue, colocando em alerta as 
autoridades de saúde, que lutam 
para combater a proliferação do 
mosquito transmissor, o Aedes 
aegypti.

Somente no Rio Grande do 
Sul, foram 20 vítimas fatais e 
cerca de 12,1 mil contaminações 
confirmadas. Ainda que os nú-
meros de 2023 sejam inferiores 
aos registrados no ano passado, 
quando o Estado teve 66 mortes 
e o país teve 1.016 óbitos pela 
doença, há uma preocupação 
com o contágio acelerado.

Em Bento Gonçalves há 73 
casos confirmados e outros 51 
em investigação. Além disso, se-
gundo a assessoria de comuni-
cação da prefeitura, há mais de 
150 focos no município, sendo 
que os bairros com maior inci-
dência de casos são o Vila Nova 
I e II.

Na cidade, segundo a pre-
feitura, as principais ações para 
combater o mosquito são: visi-
tas e conscientização nos imó-
veis; mutirões de coleta de lixo 
nos bairros em parceria com o 
Meio Ambiente; desintetização 
nas áreas onde tem doentes com 
dengue, além de trabalhos em 
escolas e empresas para cons-
cientização.

NOVO IMUNIZANTE
Em março deste ano, a 

Agência Nacional de Vigilância 
Sanitária (Anvisa) aprovou o 
registro de um novo imunizan-
te contra a dengue: chamado 
Qdenga, o produto da empresa 
japonesa Takeda Pharma Ltda. 
é destinado à crianças acima 
de quatro anos, adolescentes e 

adultos até 60 anos. 
Trata-se do primeiro apro-

vado no Brasil para um público 
amplo, já que a vacina autoriza-
da anteriormente, Dengvaxia, só 
pode ser utilizada por pacientes 
que já tiveram a doença. Além 
disso, estudos de outros imuni-
zantes contra a dengue estão em 
andamento no país, contando 
inclusive com a participação de 
hospitais do Rio Grande do Sul.

PRINCIPAIS SINTOMAS
De acordo com o Ministério 

da Saúde, os principais sintomas 
de dengue são: febre alta, acima 
de 38°C; Dor no corpo e articu-
lações; Dor atrás dos olhos; Mal 
estar; Falta de apetite; Dor de 
cabeça e manchas vermelhas no 
corpo.           

No entanto, a infecção por 
dengue pode ser assintomática, 
ou seja, sem sintomas, apresen-
tar quadro leve, sinais de alarme 
e de gravidade. Normalmen-
te, a primeira manifestação da 
dengue é a febre alta, de início 
abrupto, que geralmente dura 
de dois a sete dias, acompanha-
da de dor de cabeça, dores no 
corpo e articulações, além de 
prostração, fraqueza, dor atrás 
dos olhos, e manchas vermelhas 
na pele.

Também podem aconte-
cer erupções e coceira na pele. 
Os sinais de alarme são assim 
chamados por sinalizarem o ex-
travasamento de plasma e/ou 
hemorragias que podem levar o 
paciente a choque grave e óbito. 
A forma grave da doença inclui 
dor abdominal intensa e contí-
nua, náuseas, vômitos persisten-
tes e sangramento de mucosas.

MORTE EM BENTO
A primeira morte por den-

gue no RS em 2023 foi de uma 
moradora de Bento. A vítima é 
uma mulher de 49 anos. O Labo-
ratório Central do Estado (Lacen) 
confirmou o óbito no dia 16/03.

Segundo a Secretaria Esta-
dual da Saúde (SES), o início dos 
sintomas da paciente ocorreu no 
dia 9 de março.

A mulher, que tinha histórico 
de hipertensão arterial chegou a 
ser internada e morreu no dia 15 
de março, no Hospital Tacchini.
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Um novo começo

OMS declara fim da emergência mundial devido a COVID-19, 
mas cuidados e vacinação devem ser mantidos pelas nações
Desde fevereiro de 
2020, o Brasil já 
registrou mais de 37 
milhões de casos da 
doença e mais de 
701 mil mortos

Lucas Marques
Com a ampla vacinação e 

cuidados das pessoas, o número 
de casos e de óbitos controlados, 
a Organização Mundial da Saúde 
(OMS) decretou o fim da emer-
gência mundial devido ao coro-
navírus, na última sexta-feira, 
05/05. O diretor-geral da OMS, 
Tedros Adhanom Ghebreyesus, 
fez o anúncio durante uma en-
trevista coletiva.

No dia 04 de maio, o comi-
tê de emergência se encontrou 
pela 15ª vez para tratar do as-
sunto e decidiu pela declaração 
do fim da Emergência Global em 
Saúde. O diretor salientou, po-
rém, que isso não significa que 
a COVID-19 acabou. “Esse vírus 
está aqui para ficar, ainda está 
matando e ainda está mudando”, 
afirmou Tedros.

O início da Emergência Glo-
bal em Saúde foi declarado em 

11 de março de 2020. A partir 
de então, o mundo enfrentou 
distintas fases da doença, com 
recordes de mortes e desenvol-
vimento de vacinas.

BRASIL
Segundo dados do Ministé-

rio da Saúde, foram registrados, 
até a última atualização (05/05), 
mais de 37,5 milhões de casos 
positivos da doença no Brasil. 
Foram mais de 701 mil mortes. 
No Rio Grande do Sul, mais de 
42,1 pessoas perderam a luta 
devido às complicações causa-
das pela doença.

A ministra da Saúde, Nísia 
Trindade, afirmou no último 
domingo, 07/04, que infecções 
pelo vírus Sars-COV 2, responsá-
vel pela COVID-19, vão continu-
ar ocorrendo e que o momento é 
de fortalecimento dos sistemas 
de vigilância, diagnóstico, assis-
tência e vacinação.

Segundo ela, o vírus ainda 
sofrerá mutações e, por isso, 
os cuidados devem ser manti-
dos. “É hora de intensificar a 
vacinação. As hospitalizações e 
óbitos pela covid-19 ocorram 
principalmente em indivíduos 
que não tomaram as doses de 
vacina recomendadas”, destacou 
a ministra em cadeia de rádio e 
televisão.

“Por esta razão, o Ministério 
da Saúde, ao lado de estados e 
municípios, realiza desde feve-

reiro um movimento nacional 
pela vacinação de reforço para 
COVID-19. Esta é a forma mais 
eficaz e segura de proteger nos-
sa população. Precisamos estar 
unidos pela saúde, em defesa da 
vida”, acrescentou. “Depois de 
termos passado por um período 
tão doloroso, nosso país rece-
be essa notícia com esperança”, 
afirmou Nísia.

“O momento é de transição 
do modo de emergência para en-
frentamento continuado como 
parte da prevenção e controle 
de doenças infecciosas.” Duran-
te o pronunciamento, a ministra 
lembrou que o Brasil perdeu 700 
mil vidas durante o surto sanitá-
rio.

“Outro teria sido o resultado 
se o governo anterior, durante 
toda a pandemia, respeitasse as 
recomendações da ciência. Se 
fossem seguidas e cumpridas 
as obrigações do governante de 

proteger a população do país. 
Não podemos esquecer. Preci-
samos preservar esta memória 
para construir um futuro digno”, 
reforçou.

Ela agradeceu os cientistas 
e os laboratórios que desenvol-
veram os imunizantes e fez uma 
referência especial aos trabalha-
dores do Sistema Único de Saúde 
(SUS). “Apesar do negacionismo, 
dos ataques à ciência e da po-
lítica de descaso, muitas vidas 
foram salvas devido ao SUS e 
ao esforço sem limites dos tra-
balhadores e das trabalhadoras 
da saúde”, destacou a ministra. 
“A eles, agradeço em meu nome 
e em nome do presidente Lula, 
que tem se dedicado desde o 
primeiro dia de nosso governo à 
política do cuidado e ao fortale-
cimento do SUS”, reforçou Nísia.

VACINAÇÃO
Atualmente, o país passa 

pela etapa de vacinação com o 

imunizante bivalente da doença. 
Todas as pessoas acima de 18 
anos, que fizeram ao menos duas 
as doses iniciais ou a dose única, 
podem se vacinar nos postos de 
saúde. Em Bento Gonçalves, a 
imunização pode ser realizada 
nas unidades Zona Sul, Central, 

Eucaliptos, Conceição, Maria 
Goretti, Zatt, São Roque, Santa 
Helena e Licorsul, no horário das 
7h30 às 11h e das 13h às 16h30. 
O imunizante bivalente conta 
com cepas atualizadas contra o 
coronavírus, incluindo a prote-
ção contra a variante Ômicron.

Hospital Tacchini/Acervo
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Maurício Tonetto/Secom

Saúde

Ministra da Saúde visita o RS, se encontra com Leite e recebe 
demandas; novos recursos para a área foram sinalizados
Cirurgias eletivas, 
novas vagas para 
o programa ‘Mais 
Médicos’ e saúde 
mental foram 
algumas das 
demandas mais 
urgentes, além 
de recursos para 
hospitais públicos

Lucas Marques
A ministra da Saúde, Nísia 

Trindade, foi recebida pelo go-
vernador Eduardo Leite na últi-
ma quinta-feira, 04/05, no Pa-
lácio Piratini, para uma reunião 
que tratou de políticas públicas 
da área. A secretária estadual da 
Saúde, Arita Bergmann, também 
participou do encontro.

Leite destacou a importân-
cia da articulação entre União, 
estados e municípios em prol da 
oferta de serviços qualificados 
para a população. “Nosso sis-
tema de saúde pressupõe essa 
coordenação para poder pres-
tar serviços de qualidade tanto 
na atenção primária quanto na 
média e alta complexidade”, dis-

se. “Saudamos a ministra como 
alguém que é da área e está com 
disposição de reposicionar o 
Ministério da Saúde como coor-
denador das políticas públicas 
de saúde no país, o que é funda-
mental.”

A ministra reforçou a ideia 
de estabelecer diálogo e cola-
boração com os entes subnacio-
nais. “Este trabalho colaborativo 
e interfederativo é muito impor-
tante. Colocamos todo o nosso 
esforço para recuperar essa ca-
pacidade de coordenação, com 
diálogo e trabalho junto aos se-
cretários estaduais e municipais 
de Saúde e com os governadores 
e prefeitos”, afirmou.

Durante o encontro, o go-
vernador apresentou ações em-
preendidas no Estado na área 
da saúde, elencando projetos 
como o programa TEAcolhe, 
que trabalha com o Transtorno 
do Espectro Autista, e o pro-
grama Assistir, que redistribui 
incentivos estaduais aos hospi-
tais de acordo com a sua capa-
cidade de entrega, qualificando 
o atendimento. Leite também 
fez um breve panorama sobre 
o enfrentamento da pandemia 
de COVID-19 e as campanhas de 
vacinação no Rio Grande do Sul.

Leite entregou à ministra 
demandas do Estado, como o 
pedido de evolução do limite de 
custeio do governo federal para 

ações e serviços ambulatoriais e 
hospitalares de média e alta com-
plexidade, o chamado Teto Mac.

“Fizemos o pedido pela re-
composição do Teto Mac para 
que possamos habilitar novos 
serviços em hospitais do Esta-
do, como o de Guaíba, o Hospital 
Regional de Santa Maria e o de 
Caxias do Sul, que foi inaugura-
do na semana passada”, explicou 
o governador. 

A recomposição do teto de 
recursos para serviços e medi-
camentos de oncologia foi ou-
tra demanda apresentada pelo 
Estado. A ministra disse que os 
pedidos apontados serão anali-
sados pelo Ministério da Saúde 
na busca por avanços no atendi-
mento às necessidades do siste-
ma da saúde.

Nísia também destacou o 
andamento da questão das filas 
de cirurgias eletivas no Estado. 
“Recebemos recentemente do 
Estado o plano para o Programa 
Nacional de Filas de Cirurgias 
Eletivas e vamos assinar em 
breve uma portaria aprovando o 
plano e avançando neste ponto. 
Com certeza avançaremos tam-
bém em outros temas”, projetou.

NOVOS RECURSOS
A ministra permaneceu no 

Rio Grande do Sul até sexta-fei-
ra, 05/05, quando participou da 
posse do novo diretor-presiden-
te do Grupo Hospitalar Concei-

ção (GHC), em Porto Alegre.
Em entrevista coletiva no 

GHC, Nísia confirmou que o Rio 
Grande do Sul receberá R$ 32 
milhões para custear cirurgias 
eletivas represadas pela pan-
demia da COVID-19. Junto de 
Gilberto Barichello, novo dire-
tor-presidente da instituição, a 
ministra destacou que o gverno 
Lula vai encaminhar mais de R$ 
29 milhões ao Centro de Onco-
logia e Hematologia do GHC. A 
instituição é a que mais recebe 
pacientes com câncer no Rio 
Grande do Sul. 

Na agenda ainda esteve uma 
participação no 1º Fórum Social 
das Periferias de Porto Alegre, 
no bairro Santa Tereza. Nísia 
conversou com moradores da 

Vila Cruzeiro, onde recebeu de-
mandas e apelos. Um deles foi 
à necessidade de mais profis-
sionais nas unidades de saúde. 
A ministra informou que o RS 
deve receber mais de 500 mé-
dicos pelo programa Mais Mé-
dicos, relançado em março pelo 
governo federal.

“Estamos trabalhando para 
um ‘Mais Médicos’ que traga 
inovação e tendo como objeti-
vo principal que esses médicos 
cheguem a quem mais precisa. 
Muitas vezes nossa periferia é 
tratada como uma região remo-
ta, mesmo que esteja ao lado dos 
grandes centros. Nísia também 
reforçou o pedido de que a po-
pulação se vacine contra a gripe 
e a COVID-19 e solicitou o apoio 

de líderes comunitários e esco-
las, para que a imunização da 
poliomielite, por exemplo, seja 
feita pelas crianças.

A saúde mental também foi 
assunto das reclamações rece-
bidas pela ministra. A presiden-
te do coletivo de mulheres Preta 
Velha, Adelia Azeredo Maciel, 
entregou um documento em 
que reivindica maior atenção à 
saúde física e mental das mu-
lheres. “A violência, a falta de 
creche, isso tudo abala muito 
a saúde mental da mulher. Não 
precisa ter um psiquiatra, um 
remédio tarja preta, se a saúde 
da mulher vai voltar a ser aba-
lada dentro da comunidade com 
a violência, falta de creche e 
fome”, avalia. 

Internacional

Leite apresenta ambiente de 
negócios e potenciais do RS em NY

A apresentação para investido-
res, empresários e líderes políticos 
das conquistas do governo nos úl-
timos anos e do ambiente de negó-
cios que emerge no Rio Grande do 
Sul após as reformas estruturais 
marcou o segundo dia da missão 
governamental em Nova York, nos 
Estados Unidos. A comitiva, lidera-
da pelo governador Eduardo Leite 
(PSDB), iniciou o dia participando 
do Brazil Investment Forum, pro-
movido pelo Grupo Lide. Ao lado de 
outros sete governadores, o chefe 
do Executivo gaúcho participou de 
um painel sobre reformas e atra-
tividade do Brasil a novos investi-
mentos.

Leite ressaltou a importân-
cia de se avançar nas políticas de 
educação para que o país tenha 
condições de acelerar o desenvol-
vimento no mesmo compasso de 
outros países mais avançados. Ele 
lembrou, ainda, que os desafios 
a serem enfrentados pelo Brasil 
nesse aspecto já estão sendo vivi-
dos pela população gaúcha, devi-
do às características demográficas 
do Estado. “O bônus demográfico 
(número de pessoas com idade 
economicamente ativa em compa-
ração com a população inativa, ou 
seja, idosos e crianças) não vai nos 
ajudar. Então, não podemos dei-
xar ninguém pra trás. Precisamos 
inserir cada um, socialmente e no 
mercado de trabalho”, afirmou.

“Homens, mulheres, negros, 
brancos, indígenas, população 
LGBTQIA+, enfim, todos precisam 

estar produzindo em seu pleno po-
tencial. Por isso, o lema do nosso 
novo governo é ‘O futuro nos une’. 
Chega de perder energia nos ata-
cando uns aos outros, porque nós 
não precisamos encontrar culpa-
dos para os problemas do Brasil. 
Nós precisamos encontrar soluções 
para os problemas do nosso país e 
ninguém pode ficar pra trás”, enfa-
tizou o governador.

Após o evento, Leite participou 
de um almoço reservado com exe-
cutivos do Bank of America. Em se-
guida, discursou para empresários 
no Fórum Brasil de Ideias, do Gru-
po Voto. A agenda do dia foi encer-
rada com um painel na Columbia 
University. Leite e o governador do 
Pará, Helder Barbalho, conversa-
ram com estudantes e professores 

da instituição sobre os desafios 
para o desenvolvimento sustentá-
vel, entre outros assuntos.

“Tivemos um dia importan-
te para reforçar a imagem do Rio 
Grande do Sul diante de destaca-
das lideranças dos setores político 
e econômico. É fundamental que 
possamos posicionar o Estado 
mundialmente, a fim de atrair in-
vestidores alinhados com a nossa 
agenda, que é moderna e muito di-
recionada para a sustentabilidade”, 
avaliou o governador.

“O Rio Grande do Sul tem um 
trabalho forte na área de renová-
veis e hoje somos um Estado com 
mais de 80% da energia gerada a 
partir dessas fontes. As grandes 
empresas e companhias têm um 
especial interesse por isso e temos 
condições de trazer investimentos 
relevantes nos próximos anos”, 
complementou.

Na quarta, 10/05, a missão 
será dedicada à pauta de tecnologia 
e inovação. O governador terá reu-
niões com representantes da Ora-
cle, da NewLab e da escola Cornell 
Tech, entre outros compromissos.

Integram a comitiva os secre-
tários da Casa Civil, Artur Lemos, 
de Desenvolvimento Econômico, 
Ernani Polo, de Parcerias e Con-
cessões, Pedro Capeluppi, o procu-
rador-geral do Estado, Eduardo da 
Costa, o líder do governo na Assem-
bleia, deputado Frederico Antunes, 
o presidente da Assembleia, depu-
tado Vilmar Zanchin, e o deputado 
Rafael Braga.

caita

Governo RS
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3/aún. 5/içada — joana. 7/constar — embolar.

Segurança
Programa Guarda nas Escolas está em 
andamento em instituições de Bento Gonçalves
Criado por meio 
de um decreto, o 
programa garante 
a continuidade 
da segurança nas 
escolas

Suellen Krieger
Na última sexta-feira, 05 

de maio, completou um mês do 
ataque na creche Cantinho Bom 
Pastor, em Blumenau, no Vale do 
Itajaí, em Santa Catarina, que dei-
xou quatro crianças com idades 
entre quatro e sete anos mortas e 
outras cinco ficaram feridas.

Desde então, escolas de todo 
país mudaram suas rotinas, rece-
bendo maior reforço na seguran-
ça e mais atenção por parte de 
autoridades para criar mais segu-
rança no ambiente escolar e tran-
quilizar as famílias que ficaram 
assustadas e preocupadas com a 
situação. 

Uma das ações para dar mais 
segurança nas escolas ocorreu 
no dia 19 de abril, quando o pre-
feito de Bento Gonçalves, Dio-
go Siqueira,s assinou o Decreto 
11.880/2023, instituindo o pro-
grama “Guarda nas Escolas”. 

O programa foi criado com 
o objetivo principal de atuar 
na prevenção da violência e da 
criminalidade, com o aprimo-

ramento e fortalecimento das 
patrulhas escolares. Além disso, 
com o decreto, o município pode 
aderir ao Programa Nacional de 
Segurança nas Escolas. Para isso, 
já estão sendo encaminhados os 
documentos necessários para a 
adesão.

“Estamos realizando um tra-
balho unificado com as forças de 
segurança e diálogo constante 
com as escolas. Realizamos ações 
imediatas e necessárias para ga-
rantir a segurança dos alunos e 
equipes. Estamos com a ronda 
nas escolas, ampliamos os por-
teiros em locais que mais neces-
sitavam e seguimos implantando 
o videomonitoramento. A cria-
ção da Guarda nas escolas é um 
programa que será importante 
para continuidade e permanên-
cia desse trabalho de segurança e 
educação”, destacou o prefeito, na 
ocasião.

Na última segunda-feira, 
08/05, foi realizada uma reunião 
na secretaria de Segurança (Sem-
seg) para tratar sobre o progra-
ma, com a presença dos principais 
representantes de órgãos da área.

Estiveram presentes no en-
contro o secretário Tenente Co-
ronel Paulo César de Carvalho, a 
secretária de Educação Adriane 
Zorzi, o comandante da Guarda 
Civil Municipal (GCM) Marcelo 
Pereira e o Inspetor Chefe Murilo 
Pereira.

Com o programa será reali-
zada a capacitação de professo-

res e diretores, rondas escolares, 
conscientização da comunidade 
escolar no combate a violência, 
além de determinar protocolos de 
segurança, entre outras ações.

O secretário de Segurança de 
Bento Gonçalves, Paulo César de 
Carvalho, afirma que “o Progra-
ma Guarda nas Escolas executará 
métodos e Técnicas Didáticas In-
terativas, debates, diálogos, uso 
de tecnologias da informação e 
comunicação (TIC), além de dinâ-
micas em grupo, com o objetivo 
de melhorar o relacionamento in-
terpessoal e garantir o desenvol-
vimento da comunicação efetiva 
entre os alunos”, explica. 

Além disso, o secretário expli-
ca que o currículo do programa é 
construído em cada unidade es-
colar, com o desenvolvimento de 
temas e a inclusão de atividades 
complementares.

“Levando em consideração as 
condições de segurança de cada 
instituição de ensino e abordando 
importantes temas relacionados a 
Segurança Pública, através de pa-
lestras, jogos, dinâmicas e conver-
sas”, pontua.

Segundo o secretário, o pro-
grama atuará também no patru-
lhamento no entorno das insti-
tuições de ensino, promovendo 
contato direto com a direção, pro-
fessores, funcionários e comuni-
dade escolar, trazendo ênfase na 
modalidade da Ronda Escolar.

Além do programa “Guarda 
nas Escolas”, seguem em anda-

mento as ações com o reforço na 
ronda escolar com a presença da 
GCM e com o Departamento Mu-
nicipal de Trânsito (DMT) nas 
escolas.

Além disso, os educandários 
também estão recebendo novos 
equipamentos de videomonito-
ramento com a colocação de 80 
novas câmeras e a contratação 
de novos porteiros. Também está 
em andamento o treinamento em 
defesa pessoal das diretoras das 
escolas.

REUNIÃO ENTRE AS REDES 
ESCOLARES

No dia 10 de abril, a prefei-
tura de Bento Gonçalves realizou 
duas reuniões: no turno da manhã 
com a rede particular de ensino e 
na parte da tarde com a rede es-
tadual.

Ambas contaram com a pre-
sença do prefeito Diogo Siqueira, 
do vice-prefeito Amarildo Luca-
telli, do comandante do 3º BPAT 
Tenente Coronel Arthur Marques 
de Barcelos, do chefe da delega-
cia da PRF Leandro Portes e do 
comandante da Guarda Civil Mu-
nicipal Marcelo Pereira.  O coor-
denador da 16ª CRE Alexandre 
Misturini também esteve presen-
te na reunião da rede estadual.

No encontro foram de batidas 
ações para reforçar a segurança, 
tais como a ronda escolar com a 
presença da Guarda Civil Munici-
pal, com o Departamento Munici-
pal de Trânsito, Brigada Militar e 
com a Polícia Civil nas escolas.

Rápidas
O Portal Radar da Trans-

parência Pública realizou uma 
avaliação em cerca de oito mil 
instituições do país para ava-
liar seus índices de transpa-
rência nas contas públicas e 
a administração do município 
de Santa Tereza recebeu selo 
diamante, indicando nível 
máximo da avaliação, chegan-
do a 96,65% de aprovação.

O selo diamante indica 
que Santa Tereza atendeu sa-
tisfatoriamente a todas as exi-
gências do portal em relação 
à transparência pública. Isso 
significa que a população tem 
acesso fácil e descomplicado 
às informações da adminis-
tração pública, o que pode 
aumentar a confiança da po-
pulação de que o dinheiro pú-
blico está sendo investido de 
forma clara, além de aumen-
tar a participação ativa nas 
decisões do município.

“A avaliação realizada 
pelo Portal Radar da Transpa-
rência Pública é uma impor-
tante ferramenta para garan-
tir que as instituições públicas 
cumpram seu papel de pres-
tar contas à sociedade. Dos 
497 municípios do Estado, 
apenas sete atingiram o nível 
máximo. O fato de Santa Tere-
za ter obtido o selo diamante 
demonstra o compromisso 
da gestão com a transparên-
cia e a qualidade dos serviços 
públicos prestados aos cida-
dãos”, escreveu a prefeitura 
municipal nas redes sociais.
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Caso dos safristas

Policial é indiciado por suspeita de 
acobertar trabalho escravo em BG
O soldado Márcio 
Squarcieri, de 39 
anos, foi indiciado 
por quatro crimes

A Corregedoria-Geral da 
Brigada Militar indiciou por 
quatro crimes um policial mi-
litar suspeito de acobertar tra-
balho análogo à escravidão, em 
Bento Gonçalves.

O soldado Márcio Squar-
cieri, de 39 anos, que atua no 
3º Batalhão de Policiamento de 
Áreas Turísticas, o 3° BPAT, foi 
identificado como o chefe de 
segurança da pousada onde os 
207 safristas da colheita da uva, 
em sua maioria baianos, foram 
resgatados em uma pousada no 
bairro Borgo, em Bento Gonçal-
ves, no dia 22 de fevereiro.

Squarcieri foi indiciado pe-
los crimes de tortura, ameaça, 
prevaricação (deixar de cum-
prir o dever funcional) e redu-
ção de trabalhadores à condição 
análoga à de escravo.

O policial militar foi afasta-
do do patrulhamento nas ruas 
e colocado em serviço interno. 
Os principais indícios contra ele 
são depoimentos prestados por 
trabalhadores resgatados da 
condição análoga à escravidão. 

Em pelo menos um caso, ele 
foi reconhecido por fotografia 
como autor de suposto espan-
camento.

A PF ainda não concluiu 
o inquérito, no qual investiga, 
além do PM, dois empresários 
que teriam submetido os 207 
safristas à condição de trabalho 
análogo à escravidão.

Em depoimento no Inqué-
rito Policial Militar (IPM), o 

policial se reservou ao direito 
de se manter em silêncio. O de-
fensor de Squarcieri, Maurício 
Custódio, diz que seu cliente é 
“inocente, uma pessoa de bem, 
brigadiano exemplar, que res-
peita as primazias da legalidade 
e do Regimento Disciplinar da 
BM”. “O IPM tem um viés polí-
tico, feito sob pressão, para dar 
satisfação à sociedade”, acredita 
o advogado.

Suellen Krieger

Governo da Bahia

Cultura

1ª edição do Hoppy Music Festival 
movimentou a cena cultura de Bento

A primeira edição do Hoppy 
Music Festival atraiu mais de 
mil pessoas à Rua Coberta, em 
Bento Gonçalves no último do-
mingo, 07/05. O evento, um fes-
tival multicultural com foco em 
cervejas especiais e produções 
artesanais, gastronomia, expo-
sições, espaço kids e shows mu-
sicais foi um verdadeiro sucesso 
entre os presentes. 

Com apoio da prefeitura de 
Bento Gonçalves e da secretaria de 
Cultura, o Hoppy Music Festival foi 
realizado com seis cervejarias ar-
tesanais da cidade e Região, sendo 
a Sud Birrificio e Primo Santo as 
promotoras e patrocinadoras mas-
ter da primeira edição. As cerveja-
rias Pavos Brassaria, LumberJoe, 
PIO X e Lá Birra, fechando o time 
com os mais variados e premiados 
estilos de cerveja. Na parte gastro-
nômica, o público se deliciou com 
os burgers artesanais da Buarque 
Burger, com hot-dogs e panchos 
da Kombosa da Ley e os cookies e 
brownie com sorvete de Biscoitos 
Santa Rita. 

As atrações musicais deram 
verdadeiros shows, com as bandas 
Os pelicanos, A Figa, Guerrilla e a 
atração principal e mais aguarda-
da do domingo: o tributo ao Tim 
Maia com Tonho Crocco (Ultra-
men) e banda. Unindo a  qualidade 
das bandas e dos técnicos de som 
e iluminação, o público presente 
cantou junto do início ao fim dos 
shows, marcando a boa expectativa 

da organização do evento. 
O secretário de Cultura de 

Bento Gonçalves, Evandro Soares, 
comentou a respeito do evento e 
da organização. “É muito bacana 
vermos que a Rua Coberta está 
sendo muito bem utilizada e ocu-
pada com eventos como este. Es-
tivemos juntos apoiando o Hoppy 
desde o início e temos certeza que 
esta é apenas a primeira de muitas 
edições de sucesso que estão por 
vir. A Cultura de Bento se mostra 
cada vez mais rica com eventos 
como este e a Secult estará sempre 
junto, fornecendo todo o apoio que 
pudermos para eventos futuros”, 
salientou o secretário.  

As exposições presentes tam-
bém foram diferenciadas, tendo 
como uma delas, a causa animal, 
na presença do cachorrinho Bro-
wnie, vítima de um atropelamento 
em 2020. Ele esteve presente com 
suas cuidadoras, que trouxeram 
uma exposição repleta de livros 

para a venda, na qual todo o valor 
foi revertido para seu tratamento 
de fisioterapia, abrigo e demais 
cuidados para sua saúde e recu-
peração. O espaço dedicado a flash 
tattoo com a Fabs Tattoo e o espaço 
kids da Aliança Park Brinquedos, 
complementaram um domingo de 
muita diversão, música boa e atra-
ções para todos os públicos na Rua 
Coberta. 

A primeira edição do Hoppy 
Music Festival contou com o patro-
cínio das empresas Sud Birrificio 
Artigianale, Primo Santo, Elite So-
luções Industriais, Mídia Sul, Euro-
nobre e Biscoitos Santa Rita, além 
do apoio da Náutica Passo Velho, 
Super Grepar, Cosmic Music e Fer-
rari Som e Luz. A realização ficou 
por conta das produtoras Subli-
mado Press, High Pass Produções 
e DU Produções. Para acompanhar 
novidades sobre próximas edições, 
só seguir no Facebook e Instagram 
pelo @hoppymusicfestivalbg 

Paiva Vic/Hoppy Music Festival 
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Presidente Lula se encontra com Rei Charles 
III e primeiro-ministro Rishi Sunak

Lucas Marques
O presidente brasileiro 

Luiz Inácio Lula da Silva (PT) 
esteve na coroação de Charles 
III e, na sexta-feira, 05/05, o 
petista, junto da primeira-da-
ma, Janja da Silva, se encontrou 
com o soberano. Demais chefes 
de Estado também participa-
ram da recepção no Palácio 
de Buckingham. No sábado, 
06/05, após a coroação, Lula 
falou com a imprensa e des-
tacou os principais pontos da 
rápida conversa com Charles.

De acordo com o presiden-
te brasileiro, o monarca pediu 
que ele “cuidasse da Amazô-
nia”. Charles III é um defensor 
do meio ambiente e há décadas 
tem se empenhado em cau-
sas ambientais, incluindo a da 
preservação da Floresta Ama-
zônica.

Em resposta ao rei, Lula 
disse que “precisamos de ajuda 
e de recursos”. Além disso, o 
presidente também informou 
que está pleiteando para a 
Conferência das Nações Unidas 
Sobre Mudanças Climáticas, a 
COP 30, ocorra no coração da 
Amazônia.

“Ao discutir a preservação 
das florestas, precisamos dis-

cutir também uma vida digna para 
quem vive na região. Podemos criar 
uma indústria verde, para, além de 
não poluir, gerar recursos para o 
desenvolvimento”, afirmou.

PRIMEIRO-MINISTRO
Na sexta, Lula esteve com o 

primeiro-ministro do Reino Unido, 
Rishi Sunak, e afirmou que o país 
irá contribuir com o Fundo Ama-
zônia com R$ 500 milhões. Ele não 
deu mais detalhes sobre quando o 
valor anunciado deve ser aplica-
do, no entanto, enfatizou que há 
interesse do país europeu em in-
crementar o fluxo comercial com 
o Brasil e combater as mudanças 
climáticas.

No encontro com o primeiro-
-ministro, Lula destacou a im-
portância do fundo e enfatizou o 

compromisso do Brasil de zerar o 
desmatamento na Amazônia até 
2030. “Tenho falado para todos os 
países ricos e pedido para que cum-
priam os acordos firmados nas edi-
ções da COP [Convenção do Clima]. 

“Deus, salve o rei”

Bento-gonçalvense acompanha coroação de Charles III, fala 
sobre a experiência e qual sua percepção sobre o novo monarca
Charles III foi 
coroado rei do Reino 
Unido no último 
sábado, 05/06

Lcas Marques
Após quase oito meses de es-

pera e de muita ansiedade, Char-
les III, aos 74 anos, foi coroado 
como novo rei do Reino Unido 
no último sábado, 06/05. Como 
tradicional na realeza britâni-
ca, Charles recebeu a coroa em 
uma cerimônia com toda pom-
pa e circunstância na Abadia de 
Westminster, onde sua mãe, a 
rainha Elizabeth II, recebeu há 
70 anos. A mais longeva rainha 
da história do Reino Unido mor-
reu em setembro de 2022. Na 
abertura da cerimônia, que foi 
transmitida para o mundo todo, 
Charles foi recebido por Samuel 
Strachan, um corista da Capela 
Real, que lhe dá as boas-vindas, 
como “filhos do reino de Deus” e 
em nome do “Rei dos reis”.

Sentado na Cadeira do Esta-
do, Charles realizou o Juramento 
de Coroação, comprometendo-
-se a defender a lei e a Igreja da 
Inglaterra, e o Juramento da De-
claração de Adesão, declarando-
-se um “fiel protestante”. “Eu, 
Charles, solene e sinceramente 
na presença de Deus, profes-
so, testifico e declaro que sou 
um fiel protestante e que irei, 
de acordo com a verdadeira in-
tenção das leis que garantem a 
sucessão protestante ao trono, 
defender e manter as referidas 
promulgações com o melhor de 
meus poderes de acordo com a 
lei”, afirmou o rei.

Camila Parker, esposa de 
Charles desde 2005, também foi 
coroada. Ela deixou de ser cha-
mada de “rainha consorte” para 
apenas “rainha”. A mudança não 
implica em mais ou menos po-
der, afinal, ela seria considera-
da rainha consorte de qualquer 
jeito, visto que rainha em si é 
aquela pessoa que está na linha 
de sucessão ao trono, como era o 
caso de Elizabeth II.

Para entender melhor o que 
esse momento significa, o SER-
RANOSSA conversou com a ben-
to-gonçalvense e pesquisadora 
na Universidade de Edimburgo 
Maiara Piovesana, que mora em 
Edimburgo, na Escócia. Maiara 
conversou com a reportagem na 
época do falecimento de Eliza-
beth II. Segundo ela, o momento 
é especial, visto que essa é pri-
meira coroação de um monarca 
britânico em 70 anos. “Eu achei 
fascinante poder assistir - ainda 
que pela televisão - uma ceri-

mônia com tantos simbolismos, 
tanta tradição, e que ocorre há 
milhares de anos aqui no Reino 
Unido”, afirma.

Na visão de Maiara, a reação 
das pessoas quanto à coroação 
mostra que a monarquia ainda 
tem apoio. “Tenho a impressão de 
que a grande maioria da popula-
ção ainda apoia a monarquia, por 
ser uma instituição que está tão 
entranhada na fábrica social do 
Reino Unido. Então, de maneira 
geral, vimos uma grande parcela 
da população comemorando a 
coroação, vários produtos temá-
ticos e souvenires celebrando o 
novo rei e rainha à venda nas lo-
jas, e muito interesse do público 
em acompanhar a cerimônia que 
ocorreu no sábado. As ruas de 
Londres estavam lotadas e pude-
mos acompanhar pelos meios de 
comunicação que muitas pessoas 
viajaram de muito longe e até 
acamparam na noite de sexta-
-feira para sábado para garantir 
um bom lugar ao acompanhar a 
procissão. Sem dúvidas foi um 
momento que, de uma perspecti-
va histórica, foi único de se acom-
panhar”, pontua.

PODER POLÍTICO
O Reino Unido utiliza o Par-

lamentarismo como regime polí-
tico. Ou seja, a população exerce 
a democracia, porém, não esco-
lhe um presidente, por exem-
plo, mas sim parlamentares. É 
a partir desses escolhidos que 
irá surgir a figura do primeiro-
-ministro, sendo ele ou ela a fi-
gura responsável por comandar 
o país politicamente de fato. Mas 
e o rei? Segundo o professor de 
História em Bento Gonçalves 
Matheus Righes, a figura da no-
breza é figurativa, mas impor-
tante.

“É meramente ilustrativo, 
tanto que todas as funções do 
rei elas são figurativas. São to-
das de protocolo. O rei não tem 
poder político nenhum. A gente 
pode dizer que o rei tem influên-
cia? Sim ele tem, mas não como 
político e sim como um repre-
sentante do poder, uma repre-
sentação de poder. Ele tem toda 
aquela construção da identidade 
nacional britânica, inglesa, que 
é voltada para essa ideia de ter 
uma nobreza, de ter toda essa 
ideia da monarquia, só que des-
de as revoluções inglesas lá nos 
séculos XVI e XVII, a figura do 
rei ela passa a ser totalmente 
ilustrativa. O rei ele reina, mas 
não governa, quem governa é o 
Parlamento, uma representação 
de uma democracia, no caso”, 
pontua.

Para Righes, mesmo sem 
criar leis ou ditar uma política 
econômica, por exemplo, o rei ou 
rainha tem um papel importante 

em representar quem é aquele 
povo – mesmo que isso envolva 
alguns escândalos. “Como um 
símbolo de poder, a Casa Real 
Britânica ela é praticamente 
um Big Brother para a popula-
ção. Ver o que eles fazem, ver 
qual que é a vida luxuosa deles. 
Então assim, o rei, ele ainda vai 
ter algum papel para a socieda-
de, mas como uma celebridade, 
praticamente. Ele vai prestigiar 
eventos, vai fazer coisas, mas 
totalmente de forma solene. Eu 
acho que é importante saber 
que, claro, como toda celebri-
dade sempre tem os escândalos 
[...] mas acredito que seja só uma 
forma de manter a tradição, de 
ter um motivo para se orgulhar 
da sua nação. É simbologia na-
cional clássica, então representa 
para eles isso, é a identidade do 
povo inglês e da nação inglesa 
isso, embora a gente saiba que 
os valores atuais, os valores do 
mundo, de hoje em dia, são to-
talmente outros.”

APOIO
Segundo pesquisa do You-

Gov, relativa ao primeiro trimes-
tre de 2023, Charles III é admi-
rado por pouco mais de 55% 
dos entrevistados. Para níveis de 
comparação, o Príncipe William, 
filho de Charles e primeiro na 
linha de sucessão ao trono, é 
apoiado por 65%. Segundo 
Maiara, naqueles que apoiam a 
monarquia, é possível perceber 
um apoio e carinho ao rei e seu 
reinado. “Eu acredito que isso 
tenha a ver com o fato de que a 
instituição ‘monarquia’ e ‘família 
real’ são maiores do que cada in-
divíduo que a compõe, e apesar 
da rainha Elizabeth II ter sido 
única em seu longevo reinado, 

em seu carisma e sua relação 
com o povo britânico, acredito 
que o povo britânico - aqueles 
que apoiam a monarquia, é cla-
ro - tem sido e continuará sendo 
receptivo ao rei Charles”, afirma.

Para a jovem pesquisadora, 
o histórico do rei com causas 
sociais e com o meio ambiente 
consegue ultrapassar possíveis 
críticas. “Durante as décadas em 
que ele serviu como Príncipe de 
Wales, Charles tem usado sua 
posição pública para arrecadar 
fundos e apoiar diversas causas 
sociais, e um dos mais notórios 
exemplos é o ‘Prince’s Trust’, 
uma instituição de caridade que 
já arrecadou muito dinheiro e 
ajudou milhares de jovens das 
camadas mais pobres da socie-
dade. O agora Rei também sem-
pre usou sua voz para falar sobre 

o meio ambiente e a importância 
da sustentabilidade, algo que sa-
bemos ser de extrema importân-
cia nos dias de hoje. Então, acre-
dito que por esses atributos, o 
Charles conquistou o respeito e 
a admiração de muitas pessoas, 
e acredito que o seu reinado vai 
ser caracterizado por isso: uma 
monarquia que apesar de res-
peitar e prezar pelas tradições 
milenares, está com os olhos vol-
tados para o futuro.”

De acordo com o professor 
de História, é normal, historica-
mente, que líderes sejam mais 
ou menos populares, porém, a 
tradição de séculos da Família 
Real e da monarquia impede 
que ela sofra riscos de ser ex-
tinção. 

O FUTURO
Para o futuro, Charles III 

tem o desafio de substituir uma 
rainha que fez história, não só 
no Reino Unido, mas no mundo. 
Adepta das tradições, mas tam-
bém com olhares para o futuro 
que se aproximava, Elizabeth II 
deixou sua marca, seja no mun-
do antigo ou no mundo moder-
no. Agora, com Charles a frente 
do trono real, mais do que nun-
ca, a monarquia inglesa, que é 
envolta em tantos mistérios e 
protocolos, precisa acompanhar 
o passo mundial. Para Maiara, 
o novo rei tem capacidade para 
isso.

“Acredito que Charles tem 
deixado muito claro ao longo dos 
anos a sua posição de que a mo-
narquia não seja uma instituição 
estática, mas que se transforme 
juntamente com a sociedade, 
pra que continue servindo ao 
seu propósito. O Rei sempre foi 
extremamente envolvido com 
causas sociais, ambientais, sem-
pre apoiou e praticou diversas 
formas de arte, e eu espero que 
esses interesses se reflitam no 
seu reinado, enquanto apoiador 
das mais diversas formas de ex-
pressão e respeito à diversidade 
cultural. Algo que exemplifica 
esta posição foi o fato de que, 
apesar de ser o líder da Igreja 
anglicana, o Rei convidou líderes 
de outras religiões para estarem 
presentes em sua coroação, em 
um claro sinal de seu respeito 
pela diversidade religiosa que é 
tão característica da sociedade 
britânica. Então, acredito que 
apesar dos pesares, sua Majesta-
de, Rei Charles III, poderá deixar 
um ótimo reinado como legado 
se seguir os interesses e ideias 
que nortearam a sua vida até 
hoje”, finaliza.

Os países mais pobres precisam 
de ajuda para manter suas flo-
restas de pé e o clima que a so-
ciedade precisa [para viver]”.

O presidente brasileiro 
também agradeceu Sunak pelo 
telefonema que ele deu em so-
lidariedade ao governo após 
os ataques extremistas de 8 de 
janeiro, quando manifestantes 
invadiram as sedes dos Três 
Poderes.

“Além da coroação, vim 
para tentar restabelecer a nor-
malidade na relação Brasil-Rei-
no Unido”, frisou. “Estou muito 
otimista e agradecido de estar 
aqui. Essa reunião bilateral é 
muito importante para nós”, 
acrescentou.

Fotos: Ricardo Stuckert

Hugo Burnand/Royal Family/Instagram
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54 3451 2599
Rua General Osório, 309,

sala 302, BG, RS

Mais de 50 itens 
a preço único.

autitecmultimarcas@hotmail.com
Rua Florianópolis,  155 

Botafogo | Bento Gonçalves 

CARBONERA
Mercado

Rua Marques de Souza, 492 | Bairro 
São Francisco | Bento Gonçalves 

SUA  MOTOCICLETA NO  
LUGAR  CERTO!

Rua Marechal Deodoro, 238, 
Shopping Bento, sala 46, 

Bento Gonçalves

FAÇA SUAS
PUBLICAÇÕES
LEGAIS NO JORNAL

IMPRESSO E DIGITAL*

O MELHOR PREÇO
DO SUL DO BRASIL

*Publicação com certiicação  digital. 54 3449 4444 
contato@pinusplac.com.br

- AJUDANTE GERAL
- COSTUREIRA DE

MÁQUINA INDUSTRIAL
- VENDEDORA DE LOJA 

Rua Tietê,568, bairro Imigrante ou enviar currículo para o
e-mail  pessoal@gdom.com.br ou pelo WhatsApp 54 99943 0355
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54 3451 7773 | 3055 7774
www.casttini.com.br

Matriz: (54) 3453 6516
Rua Caxias do Sul, 527, Glória

Filial 1: (54) 3453 1713
Rua Marcos Valduga, 232 ,

Santa Helena
Filial 2: (54) 3453 6161

Rua Carlos Cembranel, 28,Rua Carlos Cembranel, 28,
Santa MartaCURSO

GRÁTIS
DE COSTURA
INDUSTRIAL 
VAGAS LIMITADAS

INÍCIO DAS AULAS: IMEDIATO
HORÁRIO: de segunda a sexta-feira,
das 7h às 12h e das 13h às 17h 
REQUISITOS: vontade de aprender
a costurar e de ter uma profissão

Interessados devem enviar currículo para o e-mail 
pessoal@gdom.com.br ou comparecer na Malhas G'Dom
(Rua Tietê, 568 B.Imigrante), de 2ª a 6ª feira em
horário comercial.

VENDO terreno (face 
norte) no bairro Borgo, 
Loteamento Reserva
Grasselli, área de 688,65 m²,
R$ 400.000,00. Aceito
imóvel de valor menor 
localizado na Zona Rural
no negócio.no negócio.
Fone/WhatsApp
(54) 99617-6601

PREGÃO ELETRÔNICO 008/2023 

OO Município de Monte Belo do Sul torna público que realizará “PREGÃO 
ELETRÔNICO”, tipo: Menor Preço por Item. Objeto: Contratação de empresa 
especializada para a realização de oficina de Futebol e Futsal, para os alunos da 
rede municipal de educação do Município de Monte Belo do Sul/RS. As datas 
relativas à sessão de disputa são as seguintes:- Recebimento das Propostas: a 
partir das 08 horas do dia 15/05/2023, até as 08 horas do dia 25/05/2023 - 
Abertura das Propostas: a partir das 08 horas e 01 minutos do dia 25/05/2023 - 
InícioInício da sessão de disputa de Preços: as 10h00min do dia 25/05/2023. 
Referência de tempo: Horário de Brasília (DF) Local: 
http://www.pregaoonlinebanrisul.com.br/ Edital e seus anexos encontram-se 
disponíveis no site: https://www.montebelodosul.rs.gov.br/ – Pregão Eletrônico. 
Informações adicionais pelo telefone: (54) 3457-2051. Adenir José Dallé, 
Monte Belo do Sul, 12.05.2023.  
 

CHAMAMENTO PÚBLICO Nº 005/2023 
OO Município de Monte Belo do Sul torna público, que estará recebendo, a partir 
do dia 15.05.2023, no horário das 07h30min às 11h30min e das 13h00min às 
17h00min, no Setor de Protocolos da Prefeitura Municipal, documentação para 
Credenciamento de interessados em prestar serviços de audiometria tonais e 
vocais, juntamente com exames de timpanometria para pacientes encaminhados 
pela Unidade Básica de Saúde. Edital e Anexos disponíveis no site: 
https://www.montebelodosul.rs.gov.br/. Informações adicionais pelo telefone: 
(54) 3457-2053.(54) 3457-2053.

Adenir José Dallé
Monte Belo do Sul, 12.05.2023

Resumo de Contratos:

Contrato nº 143/2023 – Dispensa de Licitação nº 070/2023-  Aquisição de 
microfone de lapela sem fio. SAMARA DE TONI. Valor Total R$ 150,00
ContratoContrato nº 144/2023 – Dispensa de Licitação nº 071/2023 - Organização e 
realização do espetáculo teatral “A Mala do meu Vô”, no dia 26 de maio de 
2023. SESC–ADMINISTRAÇÃO REGIONAL NO ESTADO DO RIO 
GRANDE DO SUL. Valor Total R$ 2.800,00
Contrato nº145/2023 – Dispensa de Licitação nº 072/2023 - Contratação de 
empresa para renovação de Licença Única do aterro sanitário municipal. 
INTEGRA GEOLOGIA AMBIENTAL LTDA. Valor Total:  R$ 2.500,00.
ContratoContrato nº 146/2023 – Dispensa de Licitação nº 073/2023- Aquisição de 60 
metros de corda naval sisal, para instalação de contenção de passagem em 
espaço entre as praças do Porto e Norte. BARÃO CORDAS INDUSTRIA E 
COMERCIO DE PRODUTOS TEXTEIS LTDA. Valor:  R$ 1.200,00.
ContratoContrato nº 147/2023 – Dispensa de Licitação nº 073/2023-  Aquisição de 
material para instalação de contenção de passagem em espaço entre as 
praças do Porto e Norte. ESQUADRIAS BELA CASA LTDA. Valor:  R$ 
1.375,00.
Contrato nº 148/2023 – Dispensa de Licitação nº 074/2023 -  Contratação de 
empresa para efetuar o seguro dos prédios pertencentes ao Município. 
PORTO SEGURO CIA DE SEGUROS GERAIS. Valor:  R$ 1.757,21
ContratoContrato nº 149/2023 – Dispensa de Licitação nº 075/2023- contratação de 
serviço de Consultoria, Produção, Assessoramento e Mestre de Cerimônias 
na 1ª ExpoSanta. FELIPE FONSECA MACHADO. Valor:  R$ 1.300,00.
Contrato nº 150/2023 – Dispensa de Licitação nº 075/2023- Contratação de 
3 (três) horas de balão ancorado, com possibilidade de realização de voo 
cativo. MARCELO DA SILVA SOARES. Valor:  R$ 4.250,00.
ContratoContrato nº 151/2023 – Dispensa de Licitação nº 076/2023- Aquisição de 9 
guias de eucalipto com dimensões 0,15x0,03x5,4m, para substituição na 
Ponte Pênsil. IVALDO CAUMO. Valor:  R$ 360,00.
Contrato nº 152/2023 – Dispensa de Licitação nº 077/2023- Contratação de Contrato nº 152/2023 – Dispensa de Licitação nº 077/2023- Contratação de 
empresa para aquisição de materiais, realizar teste de vazão 24 horas e toda 
instalação no poço tubular profundo da Linha São Valentim. MOTORFER 
SERVIÇOS DE INSTALAÇÕES HIDRAULICAS LTDA. Valor:  R$ 
32.584,00.
Contrato/Contrato/Termo de Credenciamento nº 153/2023- Chamamento Público nº 
004/2023- Credenciamento de emissoras interessadas em prestar serviços 
de divulgação de eventos e outros atos administrativos. CARLOS ANDRE 
COELHO BORGES.
Contrato/Contrato/Termo de Credenciamento nº 154/2023- Chamamento Público nº 
005/2023- credenciamento de empresas interessadas em prestar serviços de 
som, iluminação e locação de painel de led para realização dos eventos. 
MARTI SONORIZAÇÃO LTDA.
ContratoContrato nº 155/2023- Pregão Presencial nº 025/2023 - Contratação de 
empresa especializada para a confecção e instalação de móveis planejados 
para a Farmácia junto a UBS. RAQUEL MARIANA SADOVNHIK. Valor:  
R$ 21.800,00.
ContratoContrato nº 156/2023- Dispensa de Licitação nº 078/2023- Contratação de 
empresa especializada na produção de material gráfico para a impressão dos 
guias e mapa turístico desenvolvido pela secretaria Municipal de Turismo. 
GARIGRAF ARTES GRAFICAS LTDA. Valor:  R$ 11.800,00.

Resumo Termos Aditivos:
TTermo Aditivo nº 003/2023 – Referente ao Contrato nº 111/2020 - RBT & 
RNT PARTICIPAÇÕES LTDA. O valor do Contrato passa a ser de R$ 
3.020,00. Prazo de mais 12 (doze) meses a contar de 07/05/2023.
Termo Aditivo nº 001/2023 - Referente ao Contrato nº 047/2022 – 
VALMOR LONGHI - ME. Fica acrescido o valor de 4,65%, perfazendo o 
valor total de R$ 3.391,62 mensais.  Prazo do contrato em mais 12 (doze) 
meses, a contar de 11/05/2023.

SantaSanta Tereza, 12 de maio de 2023
IVAN SOMENSI CERIOTTI,

Prefeito Municipal em Exercício

EDITAL DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 
029/2023 – Edital de Pregão Presencial para 
aquisição de equipamentos Odontológicos. 
Data de abertura 25/05/2023 as 09:00 horas.
EDIEDITAL DE TOMADA DE PREÇOS Nº 
011/2023 – Contratação de empresa com 
finalidade de realização de registro do 
Município como extrator mineral junto ao 
CREA/RS. Data de abertura 30/05/2023 as 
09:00 horas.

Santa Tereza/RS, 12 de maio de 2023
Ivan Somensi CeriottiIvan Somensi Ceriotti

Prefeito Municipal em Exercício.

Assembleia Geral Ordinária

OO Presidente da Diretoria Colegiada do Clube 
de Caça e Pesca Santo Huberto, Sr. João 
Soliman, convoca todos os associados quites 
com a Tesouraria, para participarem da 
Assembleia Geral Ordinária conforme 
Estatuto do Clube no Capítulo X do Artigo 
14°, Parágrafo único, que será realizada no dia 
3131 de maio de 2023, nas dependências da Sede 
Campestre do Clube, no Horário das 18:30hs 
em 1ª Convocação, com no mínimo 1/3 dos 
associados e, às 19:00hrs, em 2° Convocação, 
com qualquer número de associados, conforme 
edital publicado no Jornal Serra Nossa de 
12/05/2023, com a seguinte Ordem do Dia: 
1° Prestação de contas com Apresentação e 
Apreciação dos Relatórios Financeiros 
correspondentes ao Exercício 2022/2023, bem 
como o parecer do Conselho Fiscal;
2°2° Eleição e posse de 10 (dez) integrantes da 
Diretoria Colegiada, 3 (três) suplentes da 
Diretoria Colegiada, 3 (três) integrantes do 
Conselho Fiscal e 3 (três) suplentes Conselho 
Fiscal, sendo 4 (quatro) anos o período do 
mandato do Conselho Fiscal;
3° Outros Assuntos de interesse geral.
Obs:Obs: As chapas que pretenderem disputar a 
eleição, deverão solicitar requerimento de 
inscrição na secretaria do clube 
presencialmente, para protocolo com até 7 
(sete) dias corridos antes da assembléia. 

Cordialmente
João Soliman

Presidente da Diretoria ColegiadaPresidente da Diretoria Colegiada

MINISTÉRIO DA DEFESA
EXÉRCITO BRASILEIRO

6º BATALHÃO DE COMUNICAÇÕES
BATALHÃO PRESIDENTE GEISEL

AVISO DE ALTERAÇÃO DO EDITAL Nr 01/2019-FuSEx DO 6º B COM

1.1. De acordo com o que prescreve o §4º, Inc IV, do Art 21, da Lei 8.666/93, esta 
Unidade Gestora torna público que está sendo alterado o Edital Nr 01/2019, 
publicado na edição de 5 de fevereiro de 2021, sexta-feira, objetivando o 
credenciando Organizações Civis de Saúde (OCS) e Profissionais de Saúde 
Autônomos (PSA), com vistas a efetuar, de forma complementar, o atendimento 
médico-hospitalar aos beneficiários do Sistema de Atendimento Médico aos 
Militares do Exército e seus Dependentes (SAMMED), do Fundo de Saúde do 
ExércitoExército (FuSEx), do Fundo de Saúde da Marinha (FuSMa), do Fundo de Saúde da 
Aeronáutica (FUNSAer), da Prestação de Assistência à Saúde Suplementar dos 
Servidores Civis do Exército (PASS), do Fator de Custo e de Ex-Combatentes (SAM 
Ex-Cmb).
2. Os interessados poderão obter na íntegra as alterações no edital acessando o site 
do 6º Batalhão de Comunicações (www.6bcom.eb.mil.br) no menu “Serviços – 
Credenciamentos” ou contatar a Seção de Aquisições, Licitações e Contratos 
(SALC), pelo correio eletrônico salc@6bcom.eb.mil.br ou pelo telefone (54) 
3452-1633 ramal 263. 

Bento Gonçalves, RS, 12 de maio de 2023

DANIEL MICHEL NAJM LOMBELO – Coronel
Ordenador de Despesas do 6º Batalhão de Comunicações Ordenador de Despesas do 6º Batalhão de Comunicações 
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Crime

Mulher de 27 anos é morta em BG; 
1º caso de feminicídio em 2023
Vítima foi 
identificada como 
Carla Karolynne 
Santos de Paiva, de 
27 anos

Foi identificada como Carla 
Karolynne Santos de Paiva, de 
27 anos, a vítima do feminicí-
dio registrado na madrugada 
de quinta-feira, 11/05, no bair-
ro Progresso, em Bento Gon-
çalves.

De acordo com a Brigada 
Militar (BM), um homem de 27 
anos matou a esposa na resi-
dência do casal. 

Depois de cometer o crime, 
o homem compareceu na Dele-
gacia de Polícia de Pronto Aten-

dimento (DPPA) para confessar 
o crime e relatar que havia ma-
tado a companheira.

A BM não divulgou a forma 
como Carla Karolynne foi as-
sassinada, entretanto, o corpo 
foi encontrado com marcas de 
violência.

O Serviço de Atendimento 
Móvel de Urgência (SAMU) foi 

acionado e constatou o óbito. O 
local foi isolado até a chegada 
da perícia e da polícia.

O sepultamento vai ocorrer 
nesta sexta-feira, 12/05, a par-
tir das 9h30, no Cemitério Pú-
blico Municipal Central.

O autor do crime foi en-
caminhado à Penitenciária de 
Bento Gonçalves.

Rápidas
Um jovem, de 15 anos, foi morto na manhã 

de segunda-feira, 08/05, por um colega de es-
cola, de 14 anos, no município de Panambi. O 
crime ocorreu no bairro Pavão. A vítima foi iden-
tificada como Daniel Werz Santos.

De acordo com as informações da investi-
gação, o adolescente deixava a Escola Munici-
pal de Ensino Fundamental (Emef) Rui Barbosa 
junto com os colegas, quando foi abordado por 
outro jovem, que desferiu quatro disparos de 
pistola, acertando o abdômen e o pescoço da 
vítima.

O menino foi socorrido pelo Serviço de 
Atendimento Médico de Urgência (SAMU) e 

Rápidas
Na segunda-feira, 08/05, 

às 21h15, a Brigada Militar 
(BM), através de uma equipe 
da Força Tática (FT), prendeu 
um homem, de 21 anos, pelo 
crime de tráfico de drogas.

A prisão ocorreu durante 
a abordagem de um veículo 
no bairro Cidade Alta, sendo 
que após revista veicular fo-
ram localizadas nove porções 
de maconha e 11 de cocaína 
embaladas em sacos zip lock. 
Durante a revista pessoal do 
condutor, foi localizado um 
celular e R$ 800,00.

Diante dos fatos o veícu-
lo foi recolhido e o homem 
foi preso e encaminhado 
para a Delegacia de Polícia 
para o registro, ficando a dis-
posição da Justiça.

Homem é morto em Guaporé
Na madrugada da última 

segunda-feira, 08/05, Guaporé 
registrou o 5° homicídio do ano. 
A vítima foi identificada como 
Adilson da Silva, de 25 anos, que 
morreu alvejado por diversos 
disparos de arma de fogo, dentro 
da sua residência, localizada no 
bairro Conceição.

O jovem foi encontrado caí-
do no quarto da residência, com 
perfurações na região da cabeça 
e tórax. Foram cerca de dez tiros 
em direção à vítima.

De acordo com informações, 
dois homens pararam um veículo 
de cor branca em frente ao imó-
vel, arrombaram a porta e invadi-

ram a casa. Após, empreenderam 
fuga em direção desconhecida 
pelas testemunhas.

Serviço de Atendimento Mó-
vel de Urgência (SAMU) e servi-
dores do 3º Pelotão do Corpo de 
Bombeiros Militar (3º PelBM) 
foram acionados para atender a 
ocorrência.

Redes sociais

encaminhado ao Pronto Socorro do Hospital Pa-
nambi, mas não resistiu aos ferimentos. 

A Brigada Militar (BM) foi acionada e reco-
lheu as cápsulas das balas disparadas. O corpo 
do jovem foi encaminhado ao Instituto Médico 
Legal (IML) de Ijuí para exames de necropsia.

A Polícia Civil busca elucidar o caso, para 
saber, também como o autor dos disparos teve 
acesso à arma. Outras pessoas serão ouvidas. 
“Nós temos que a motivação seria um atrito en-
tre adolescentes, que ocorreu a partir do bairro e 
a partir da escola, onde eles tinham contato. Eles 
frequentavam a mesma escola, que também fica 
no mesmo bairro, e lá teriam se agredido algu-
mas vezes”, disse o delegado Carlos Beuter.

A prefeitura de Panambi declarou luto ofi-
cial de dois dias. 

54 3052 0848 | 99156 5384
Rua Barão do Rio Branco, 325 | 603
Centro | Bento Gonçalves | RS

Ana Clara Brandelli Alves dos Santos | OAB/RS121.379

Cassiano Scandolara Rodrigues | OAB/RS102.428

Gabriela Milani | OAB/RS110.419
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Melhor idade

Índice que mede envelhecimento da população do Rio Grande do 
Sul tem alta de 74% em 11 anos
Estudo do DEE/SPGG 
aponta para avanço 
na proporção de 
idosos e impacto da 
COVID-19 entre as 
principais causas de 
mortes

No período entre 2010 e 
2021, o índice que mede o en-
velhecimento da população do 
Rio Grande do Sul apresentou 
crescimento de 74%. Em 2010, 
para cada cem pessoas com até 
15 anos de idade, viviam no Es-
tado 43 habitantes com 65 anos 
ou mais, enquanto em 2021 a 
proporção passou a ser de 75. 
Para 2060, a estimativa é de que 
para cada cem moradores do 
Rio Grande do Sul com menos 
de 15 anos haja 207 habitantes 
com 65 anos ou mais.

Os dados trazidos no estudo 
População Idosa do RS – 2010-
2021, produzido pelo Departa-
mento de Economia e Estatísti-
ca (DEE), vinculado à Secretaria 
de Planejamento, Governança 
e Gestão (SPGG), mostram que 
a idade mediana da população 
do Estado passou de 32,66 anos 
em 2010 para 37,10 em 2021 
– número que deve alcançar os 

47,89 anos em 2060. No Brasil, a 
idade mediana passou de 29,20 
anos em 2010 para 33,81 em 
2021 – e deve chegar a 45,62 em 
2060.

Elaborado pela pesquisa-
dora Marilene Dias Bandeira, o 
material teve como fonte dados 
provenientes do Instituto Bra-
sileiro de Geografia e Estatísti-
ca (IBGE), do próprio DEE, do 
Departamento de Informática 
do SUS (DataSUS) – vinculado 
ao Ministério da Saúde – e da 
Secretaria da Saúde (SES) do 
Rio Grande do Sul. Os números 
mostram que, no período ava-
liado, enquanto a população 
em geral do Estado apresentou 
crescimento de 5,1% no perí-
odo (passando de 10,91 para 
11,47 milhões de pessoas), a 
população idosa, com 60 anos 
ou mais, teve alta de 50% (pas-
sando de 1,48 milhões para 2,22 
milhões de pessoas). Em 2021, a 
população com 60 anos ou mais 
representava 19,4% do total do 
Estado (13,6% em 2010) e os 
habitantes de 0 a 14 anos eram 
18,1% (21,4% em 2010).

Em relação à expectativa 
de vida da população do Rio 
Grande do Sul de 60 a 64 anos, 
enquanto em 2010 era estimado 
que os homens dessa faixa etá-
ria vivessem mais 19,66 anos, 
e as mulheres, 23,75 anos, em 
2021 a estimativa saltou para 
21,37 anos para os homens e 

25,64 anos para as mulheres. Na 
contramão da alta na expectati-
va de vida, a taxa de fecundidade 
(que representa o número de fi-
lhos por mulher) estava estima-
da em 1,68 em 2021, abaixo do 
nível de reposição da população, 
de aproximadamente 2,1 filhos 
por mulher. “Essa combinação 
de fatores faz com que exista 
um crescente envelhecimento 
da população, impactando a 
necessidade de políticas públi-
cas dedicadas a esse segmento 
populacional nos mais variados 
aspectos, como as condições de 
saúde, lazer e equipamentos 
urbanos, por exemplo”, ressalta 
Marilene. 

FIXA ETÁRIA
Considerando a distribui-

ção da população idosa por fai-
xa etária no Rio Grande do Sul, 
houve um incremento, entre 
2010 e 2021, da proporção das 
pessoas com 80 anos ou mais, 
passando de 13,8% do total em 
2010 para 15,3% em 2021. A 
faixa etária de 60 a 64 anos teve 
uma queda na participação, de 
31,9% no primeiro ano avaliado 
para 29,7% em 2021.

Na distribuição por sexo, o 
estudo mostra uma predomi-
nância da presença de mulheres 
entre os idosos. Na faixa entre 
60 e 64 anos, para cada cem pes-
soas do sexo feminino, o número 
de homens é de 87,6 – propor-
ção que permaneceu inaltera-

da entre 2010 e 2021. Com o 
avançar da idade, a presença 
masculina vai caindo, chegando 
ao menor patamar na faixa etá-
ria de 80 anos ou mais, em que 
para cada cem mulheres viviam 
54,8 homens no Rio Grande do 
Sul em 2021 – pequena alta na 
comparação com 2010, quando 
a proporção era de 50,5 homens 
para cada cem mulheres. 

MORTALIDADE
Em 2021, dos 117.158 óbi-

tos de moradores do Estado, 
87.017 foram de pessoas de 60 
anos ou mais, o que representa 
74,3% do total. Impactada pela 
pandemia da covid-19, a taxa de 
mortalidade de idosos passou 
de 32,5 óbitos a cada mil pes-
soas em 2019 para 39,2 por mil 
em 2021. A taxa é maior entre os 
idosos do sexo masculino (45,2 
por mil) do que entre as mulhe-
res da mesma faixa etária (34,6 
por mil). 

Entre as causas das mortes 
da população com 60 anos ou 
mais, as doenças infecciosas e 
parasitárias (que incluem as 
mortes por COVID-19) ficaram 
no topo do ranking em 2021, 
representando 23,9% do total. 
A seguir, estão as doenças do 
aparelho circulatório (23,1%), 
neoplasias (17,5%) e doenças 
do aparelho respiratório (8,6%). 
Em 2010, as doenças infecciosas 
e parasitárias representavam 
2,3% das causas das mortes, en-

quanto as doenças do aparelho 
circulatório eram 36% do total.

O estudo dá destaque às mor-
tes da população com 60 anos 
ou mais provocadas por causas 
externas, em decorrência, por 
exemplo, de acidentes, homicí-
dios, suicídios e quedas – que, 
em 2021, vitimaram 2.426 ido-

sos, sendo 1.488 homens e 937 
mulheres. Os óbitos em função 
de quedas representaram 42% 
do total (1.018 mortes); já os 
suicídios, 19% (461 mortes). Na 
comparação com 2010, os óbitos 
por queda tiveram aumento de 
181,2%, seguido de acréscimo de 
88,2% nos suicídios. 
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Cruzadas
Respostas na página 07

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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BANCO 29

APPF
REDEGLOBO

ITULOUVAR
IPESTANA

EGOISMODD
ORAABEE
IDB

UCAIM
NESTOURO

ADMITIRAD
EXODADA

AFROCANO
ISUAOIT

ANÃNUMSR
IFELIZE

D
OCUMENTOS

Classifi-
cação 

gramatical
de "um"

Emissora
que apre-
senta o 

"Fantástico"

A cidade
dos exa-

geros
(SP)

Do fundo
do (?):
antigo

Sentimento
de quem só
pensa em
si mesmo

Escultura
de parte
do corpo

Entrar 
nos (?):
regulari-
zar-se

Som pro-
veniente
de explo-

sões
O da Inde-
pendência
do Brasil
foi 1822

O pentea-
do como 
o "black
power"

Sílaba de
"bruxo"

"Os (?) Por-
quinhos",

conto
infantil

Mulher
muito

pequena

Que
pertence 
a você
(fem.)

Órgão
mundial
do traba-
lho (sigla)

Vitamina
abundante
no limão

Samuel 
Rosa, líder
do Skank

(?)-vermelhas,
indígenas dos EUA
"(?) Quero Sempre 

Mais", sucesso do Ira!

Glândula
feminina
de peixes

Preço
maior do
taxímetro

Ultrapassada (a roupa)Cão do Mi-
ckey (HQ)

Baba
espessa

Tirar uma 
(?): cochilar

Ordinal
(abrev.)

Glorificar
a Deus 
Peça de
lavatório

Abelha, 
em inglês

Fio (do
violão)

Contratar;
empregar 

Irmão de 
Abel (Bíb.)
Equivale

a "tu" 

Cedida; pre-
senteada
Haste (de

planta)
Condutor
de água
Atam;
ligam 

Por (?):
por

enquanto
Isabelle 

Drummond,
atriz

Minuto
(abrev.)

Consoantes
de "azeite"

Em + um
(Gram.)
Alegre;

contente

São exigi-
dos pelo
policial 

na "blitz"

Formato
do palito
de dentes

3/bee. 4/afro. 5/busto — peles. 7/admitir. 10/documentos.

Expediente
Circulação: semanal, às 
sextas-feiras
Endereço: rua 13 de Maio, 
877/602 (L’América Shopping), 
bairro São Bento, Bento Gonçalves
Contato: (54) 3454 1015  
Tiragem: 10.000 exemplares 

Direção: Diogo Zanetti 
Jornalismo: Lucas Marques e 
Suellen Krieger

Criação: Júlia Milani 

E-mails de contato:
redacao@serranossa.com.br
comercial@serranossa.com.br
financeiro@serranossa.com.br
Acompanhe on-line:
www.serranossa.com.br
Facebook: SERRANOSSA 
Instagram: jornalserranossa 
Twitter: @serranossa

Sete Erros | Respostas na página 07 Cinema
Programação de 12/04 a 17/05

L’AMÉRICA SHOPPING
O Exorcista do Papa
13:40h – 2D Dublado (sexta, sábado, 

domingo, segunda, terça, quarta)
16:00h – 2D Dublado (sexta, sábado, 

domingo, segunda, terça, quarta)
18:30h – 2D Dublado (domingo, se-

gunda, terça, quarta)
18:30h – 2D Legendado 
(sábado, sexta)
21:00h – 2D Dublado 
(sexta, sábado, segunda, quarta)
21:00h – 2D Legendado 
(domingo, terça)
Super Mario Bros. – O Filme
14:00h – 2D Dublado
16:00h – 3D Dublado
18:30h – 3D Dublado (quinta, sába-

do, domingo, quarta)

21:00h – 3D Dublado 
(sexta, terça)
Os Cavaleiros do Zodíaco - Saint 

Seiya: O começo
18:30h – 2D Dublado 
(sexta, terça)
18:30h – 2D Legendado 
(segunda)
21:00h – 2D Dublado (sábado, do-

mingo, segunda)
21:00h – 2D Legendado 
(quinta)
Velozes e Furiosos 10
Pré-Estreia
20:30h – 3D Legendado 
(quarta)
Programação completa em:
www.moviearte.com.br
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EDIÇÃO 912
Sexta-feira, 

12 de maio de 2023

Previsão do tempo

13/05
6º
20º

Dia de sol com aumento de 
nuvens a partir da tarde. Não 

chove.

12/05
5º
19º

Fonte: Climatempo (https://www.climatempo.com.br)

14/05
7º

23º
Sol com algumas nuvens. 

Não chove.

R$ no RS
Em Nova Iorque, Eduardo Leite 
divulga Estado e busca investidores

Política | 6 Dia de sol com algumas nuvens e 
névoa ao amanhecer. Noite com 

poucas nuvens.

Thinkstock

Política

Câmara dos Deputados aprova projeto do governo federal que 
prevê salários iguais para homens e mulheres na mesma função
O texto segue agora 
para análise do 
Senado Federal

A Câmara dos Deputados apro-
vou na sessão deliberativa, do dia 
04 de maio, a proposta que insti-
tui medidas para tentar garantir a 
igualdade salarial e remuneratória 
entre mulheres e homens na reali-
zação de trabalho de igual valor ou 
no exercício da mesma função. O 
texto segue agora para análise do 
Senado Federal.

Foi aprovado o substitutivo 
elaborado pela relatora, deputada 
Jack Rocha (PT-ES), ao Projeto de 
Lei 1085/23, do Poder Executi-
vo. “Este será mais um passo para 
avançarmos no enfrentamento à 
desigualdade no ambiente de tra-
balho, que se aprofundou durante 
a pandemia de Covid-19”, afirmou 
a relatora.

Foram 325 votos favoráveis e 
36 contrários ao parecer final de 
Jack Rocha, definido após negocia-
ção entre os líderes partidários. 
Em razão de um acordo, não foram 

apresentados destaques que pode-
riam alterar a versão da relatora.

“Falar de igualdade salarial 
é falar sobre a emancipação das 
mulheres”, disse a relatora ao de-
fender a proposta na sessão dessa 
quarta-feira. “A luta das mulheres 
é a promoção da implementação 
de programas de diversidade no 
ambiente de trabalho, que incluam 
capacitação de gestores, lideranças, 
empregadores”, concluiu.

Apesar do acordo, o texto não 
agradou a todos. “O que vocês 
acham que o empregador vai fa-
zer? Subir o salário do homem ou 
reduzir o salário da mulher? É ób-
vio: infelizmente vai ser nivelado 
por baixo, em prejuízo da mulher”, 
criticou o deputado Gilson Marques 
(Novo-SC) durante a discussão da 
proposta na quarta. “Esse projeto 
bota nas costas do empreendedor 
uma série de responsabilizações e 
multas que vão inibir a contratação 
das mulheres”, alertou.

O texto aprovado altera a Con-
solidação das Leis do Trabalho 
(CLT) para definir que a igualdade 
salarial será obrigatória. Para isso, 
estabelece mecanismos de transpa-

rência e de remuneração a serem 
seguidos pelas empresas, deter-
mina o aumento da fiscalização e 
prevê a aplicação de sanções admi-
nistrativas.

Os deputados federais que 
representam a Serra Gaúcha na 
Câmara dos Deputados, Denise 
Pessôa (PT) e Mauricio Marcon 
(Podemos), votaram distintamente. 
Marcon optou pelo “Não”, enquanto 
Denise, que é da base governista, 
votou “Sim”.

Para Denise, o projeto vem 
para dar um fim a desigualdade 
tão presente no Brasil. “A desigual-
dade precisa ser enfrentada. Ela é 
fato, infelizmente, embora existam 
diversas legislações no Brasil. Tam-

bém é necessário que se passe a va-
loriozar o trabalho não remunera-
do, o trabalho do cuidado. São duas 
faces da mesma moeda que trazem 
a desigualdade para as mulheres: 
a questão do excesso do trabalho 
não remunerado e o trabalho com 
remuneração desigual. O trabalho 
que a mulher faz em casa dá supor-
te ao homem e é de extrema impor-
tância”, disse à reportagem.

FISCALIZAÇÃO E MULTA
Ato do Poder Executivo defini-

rá protocolo de fiscalização contra 
a discriminação salarial e remune-
ratória entre homens e mulheres. 
Em caso de discriminação por mo-
tivo de sexo, raça, etnia, origem ou 
idade, além das diferenças salariais 
o empregador deverá pagar multa 
administrativa equivalente a dez 
vezes o valor do novo salário de-
vido ao empregado discriminado – 
será o dobro na reincidência.

Conforme o substitutivo apro-
vado, a quitação da multa e das 
diferenças salariais não impedirá 
a possibilidade de indenização por 
danos morais à empregada, consi-
deradas as especificidades do caso 
concreto.

Atualmente, em razão da refor-
ma trabalhista do governo Temer, a 
CLT prevê multa fixada pelo juiz em 
“comprovada” discriminação por 
motivo de sexo ou etnia, em favor 
do empregado prejudicado, de 50% 
do limite máximo dos benefícios do 
Regime Geral de Previdência Social 
(R$ 3.753,74 atualmente).

REGRAS
Embora o texto aprovado inove 

ao criar a obrigatoriedade de equi-
paração salarial a ser verificada por 
meio documental, as demais regras 
que definem as situações em que a 
desigualdade poderá ser reclama-
da pelo trabalhador continuam as 
mesmas definidas pela reforma tra-
balhista do governo Temer.

A única mudança feita pela 
proposta prevê a não aplicação 
dessas regras apenas quando o 
empregador adotar, por meio de 
negociação coletiva, plano de car-
gos e salários. Hoje isso é possível 
também quando o empregador 
tiver pessoal organizado em qua-
dro de carreira por meio de nor-
ma interna.

Em relação aos trabalhadores 
sem acesso a plano de cargos e sa-

lários, a CLT define que uma igual 
remuneração deverá ser paga no 
exercício de “idêntica função” por 
“todo trabalho de igual valor” no 
mesmo estabelecimento empresa-
rial, sem distinção de sexo, etnia, 
nacionalidade ou idade.

Por “trabalho de igual valor”, 
a lei define aquele feito com “igual 
produtividade e com a mesma per-
feição técnica” por pessoas cuja 
diferença de tempo de serviço para 
o mesmo empregador não seja su-
perior a quatro anos. A diferença 
de tempo na função não poderá ser 
superior a dois anos.

Além disso, atualmente a CLT 
prevê que a equiparação salarial 
só será possível entre emprega-
dos contemporâneos no cargo ou 
na função, ou seja, não vale entre 
aqueles com diferença maior de 
tempo no cargo.

A lei proíbe ainda, para a rei-
vindicação de igualdade salarial, a 
indicação de decisões proferidas 
em relação a empregados com di-
ferença de tempo muito superior 
a dois anos, mesmo no âmbito de 
ação judicial própria do empregado 
mais recentemente contratado.


